

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL SABADO 18 DE MARZO DE 1826.

## SAN GABRIEL ARCANGEL.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de los Descalzos.

### Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 6 h. y 0', y se oculta á las 6 h. y 0'.

### Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 la mañana.	29, 9, 20.	62 08.	SE.	Nublado.
A las 12 del dia....	29, 8, 90.	66 00.	S.	Idem.
A las 6 de la tarde.	29, 8, 30.	63 09.	Id.	Idem.

### Mareas en esta bahía.

1.ª Bajamar á las 2 h. 28' mad. 2.ª Bajamar á las 3 h. 8' tard.  
1.ª Altamar á las 8 h. 49' mañ. 2.ª Altamar á las 9 h. 30' noct.

### Gibraltar 13 de Marzo.

Escriben de Corfu con fecha de 7 de Enero lo que sigue =  
"Hacia tiempo que aguardabamos el barco de vapor de Inglaterra, el cual llegó ayer con gran placer de todos estos habitantes que habian concurrido en gran número al muelle y á la playa para recibirle y ver un objeto muy nuevo para ellos. Este barco que se llama *Frederich Adam*, y es de muy hermosa construcción, salió de Falmouth el 8 de Diciembre y llegó á Gibraltar en 153 horas. Allí se detuvo cinco dias, siguiendo luego su rumbo para Malta, adonde llegó en 166 horas, y quedó allí siete dias. De Malta á este puerto empleó 65 horas, por manera que ha hecho su viage de 2.440 millas, en 384 horas."

### VARIEDADES.

Hablando los escritores extranjeros de las cosas de Ame-

rica, de lo que hicieron los españoles en aquellas remotas regiones que ellos mismos descubrieron, y de sus asombrosos viages marítimos, siendo los primeros que dieron la vuelta al mundo, sobre las equivocaciones y errores en que dichos escritores han incurrido, amontonan falsedades y aun calumnias dirigidas á obscurecer la gloria de aquellas memorables empresas. El mismo Robertson no está exento de semejante falta, y Reynal no es escaso en esta clase de razonamientos: así es que todo cuanto contribuya á ilustrar la historia de los descubrimientos hechos por los españoles, y la de sus expediciones y viages debe considerarse como un eminente servicio hecho á la nación, y un obsequio tributado á la verdad. Tal es el que D. Martin Fernandez de Navarrete, sugeto bien conocido por sus producciones científicas literarias, acaba de hacer con la publicación de la obra de que dá cuenta la gaceta de Madrid del 11 del corriente en estos términos.

«El día 5 del corriente se dignó el Rey N. S. admitir en audiencia particular al consejero de guerra jubilado D. Martin Fernandez de Navarrete, director interino del Depósito hidrográfico, quien tuvo el honor de presentar á S. M. y sucesivamente á las demas Personas Reales los dos primeros tomos de la importante *Colección de los viages y descubrimientos que hicieron por mar los españoles desde fines del siglo XV*. Estos dos volúmenes contienen, despues de la introducción ó discurso preliminar, las relaciones y cartas que se han conservado de los cuatro viages del almirante D. Cristobal Colon, un apéndice sobre la dignidad del almirantazgo mayor de Castilla, y una colección diplomática de muchos documentos concernientes á Colon, á la antigua Marinha castellana, á las primeras poblaciones de los españoles en el Nuevo Mundo, algunas bulas de los Sumos Pontífices, y tratados coetáneos de la corona de Portugal sobre los límites de las posesiones y descubrimientos de ambos reinos. S. M. que ha favorecido esta obra admitiendo su dedicatoria, y mandando imprimirla en su Real imprenta; y los Serms. Sres. Infantes que han conocido su importancia, recibieron este homenaje con la bondad que los caracteriza, y con el zelo con que procuran fomentar la aplicación y las obras de utilidad pública.»

La misma gaceta de Madrid del día 9 contiene tambien el artículo siguiente:

El cura párroco de Cibuyo, en el obispado de Oviedo, ha remido con fecha de 26 de Febrero último la siguiente relación, tan curiosa como interesante.

Maria Alvarez, de estado viuda, mi feligresa, cumplió 100 años el día de esta fecha, después que de la partida de su bautismo resulta haber nacido el día 20 de Febrero del año de 1726.

«No es raro el que entre muchos miles de personas llegue alguna à vivir un siglo; pero si se considera que esta muger se alimenta de 40 años à esta parte casi únicamente de patatas, que conserva todos los sentidos tan perfectos y espeditos como si tuviera 25 años, salud y fuerzas bastantes para asistir con su familia à las fatigas del campo, no deja de ser un acontecimiento bien notable su larga duracion y actual robustez. Semejantes ejemplares espero seràn mas comunes de hoy en adelante en esta parroquia, pues hay en ella viejos de 70, 80 y 90 años, cuyo vigor y perfecta salud presagian estar aun bien remoto el término de su carrera. Estos, asi como las mas de las familias de mi feligresía, despues que se generalizó en el pais el cultivo de patatas, apenas usan otra comida, otro pan ni otro potage, y les vá muy bien con este alimento, que parece ser un febrífugo excelente. Trece años ha que resido en esta bien numerosa parroquia, y apenas he visto en ella fiebre de especie alguna ni enfermedad aguda, fenómeno que merece la consideracion de los agricultores, médicos y naturalistas.»

#### ODONTALGIA.

Cuando alguno tiene dolor de muelas todos son médicos para curarlo. Unos le aconsejan el gatillo, otros pedituvios, otros el espíritu de clavo, otros la miera, y en fin cada uno sin averiguar la causa del dolor, receta su remedio; pero entretanto el paciente sufre, y solo debe à la casualidad ó à la extraccion de la muela su alivio. Muchos facultativos creen que este dolor proviene de dos causas, à saber; ó de fluxion ó de estar cariada la muela. En el primer caso prescriben baños de pies, atemperantes, anodinos &c., y en el segundo, los que no son meros Saca-muelas, convencidos de que el dolor consiste en que el aire hiere el nervio dentario que la carie deja espuesto à su contacto, procuran neutralizar dicho nervio, ya cauterizandolo con el fuego, ya embotandole con espíritus ú otros medios semejantes; sin embargo de que este último siempre causa la destruccion de la muela que suele caerse luego à pedazos. El Sr. Fattori, cirujano italiano, ha publicado un nuevo método para curar esta dolencia, fundado en que cualquiera que sea la causa de un dolor, éste cesa en cuanto se corte el nervio repartido à la parte dolorida, ó se suspenda su influencia. En este concepto era necesario encontrar un medio para cortar el nervio dentario en el punto en que comunica con la muela; y esto es lo que ha conseguido el Sr. Fattori con el auxilio de un trépano, con cuya punta corta el espresado nervio. Habiendose este cirujano dedicado largo tiempo à este estudio, y habiendolo examinado un número considerable de dientes y muelas ha llegado à conocer por la mayor parte el lugar

que ocupa cada ramo dentario, y con agujas mas ó menos largas ó mas ó menos gruesas que adopta á su trepano, corta el nervio indicado perforando sin causar dolor y en un momento el diente ó la muela dolorida que con semejante operacion queda para siempre insensible sin dejar de conservarse en el mismo estado en que se hallaba cuando se verificó la perforacion. Cuando sucede por casualidad que la aplicacion del trepano no mitigó el dolor por no haber dado con el nervio que algunas veces como todos saben varía de direccion, entonces reitera en otra parte de la muela la operacion que jamas en este caso deja de tener un feliz resultado.

Estos datos podrán servir para cualquiera facultativo curioso que entre nosotros quiera hacer ensayos sobre este particular,

#### AVISOS.

Habiendose remitido por sus acreedores á D. Manuel Remigio Gonzalez los créditos que contra él resultaron y dieron motivo á su concurso concediendole salvo conducto y amplia facultad para que pueda emprender cualquiera giro ó modo de vivir segun lo estime por mas conveniente; se hace notorio al publico por medio del presente, á virtud de providencia del Sr. Alcalde mayor de esta ciudad dictada en este dia. S. Fernando y Marzo 14 de 1826.—José Maria Warletit y Moro.

Quien hubiese encontrado un alfiler de diamantes rosa, que se perdió el dia 16 del corriente, se servirá entregarlo al dueño de la posada de las Cuatro Naciones D. Francisco Lorenzini, quien dará las señas y 8 duros de gratificacion.

Por disposicion de los síndicos de la casa concursada de Doña Francisca Bejines, viuda de D. José Cossi, se venden las siguientes fincas.—Un caserío extramuros de esta ciudad en el sitio llamado Refino de la Pólvora: una huerta tambien extramuros nombrada de Buena Vista: el café de Comedias con sus útiles: la Confitería de Comedias y la de S. Francisco, con utensilios para obrador. Los que quieran informarse de sus respectivos precios y hacer proposicion por cada finca acudirán á los referidos síndicos, calle de los Dobloñes, núm. 29, los que tienen amplias facultades de los acreedores confirmadas por el Sr. Juez de lo civil de esta plaza.

Errata.—En el diario del 16, plana tercera, el primer párrafo que empieza en la línea 9 debe leerse: La empresa no se puede negar que fué muy útil á la literatura por haber suministrado el argumento para el mejor poema épico que se conoce, cual es la célebre *Jerusalén librada del Taso*.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.